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通鉴

李彦宏：互联网行业规则改变者

百度搜索引擎究竟给互联网带来什么？ 对于普通人来

说， 百度的出现将过去单一的文字搜索跃升为多功能检索

工具。 这一过程打破依靠网站记忆找到信息的时代，人们得

到包括新闻资讯、视频、网页等大量信息。 不可否认，搜索方

式的改变让互联网时代加速来临。

或许，1987 年，刚从山西阳泉考入北大的李彦宏并未意

识到有今天的成就，但改变一定是从美国硅谷开始。

“那个年代走出去的中国留学生， 无论在学习还是在生

活上遇到的困难非比现在。 ”一位企业老总感叹。 但李彦宏

有一股拗劲，在寒冷的美国布法罗纽约州立大学一呆就是 3

年。

1995 年开始，李彦宏开始奔波于中国和美国之间。 他是

个极具天赋的演说家。 在成功获得一笔不少的融资款后，百

度搜索开始一发不可收。

“搜索引擎改变了这一切， 从此一场看不见硝烟的商战

进入新作战模式。 ”大正如是说。 企业低成本营销开始风行，

企业网站开始优化，推广及其专业化的建设进入新阶段，产

品促销、 网络品牌、 网上市场……百度正悄然改变行业规

则。

冯鑫：不停“折腾”的创业者

3 亿，25 亿，44 亿，60 亿……自 3 月 24 日登陆创业板，

冯鑫的身家不断飞涨，暴风科技也以整齐的 28 个“一”字涨

停，打破了兰石重装此前创下的连续 24 个涨停板的新股纪

录，在仅 1 个月的时间内，高调进入 A 股“百元俱乐部”，勇

夺“涨停王”。 自上市以来暴风科技总计收获了 39 个涨停

板，较发行价 7.14 元暴涨逾 42 倍，市盈率超过 1000 倍。

如此疯狂的涨势， 就连暴风科技 CEO 冯鑫自个儿都不

得不说，暴风科技回归 A 股市场是“歪打正着”。 暴风科技也

被冠以“别人家的股票”之称。

冯鑫经历过金山的辉煌时期，也当过周鸿祎和雷军的股

肱之臣，最后拿了蔡文胜的天使投资，做了一款名叫酷热影

音的播放器软件，进而收购了整个行业的前辈暴风影音，成

为了它的主人。 销售出身的冯鑫口才机灵、思维敏锐，一眼

就知道自己对面的人究竟最需要什么。

冯鑫永远记得他当时说的一句话，“我终于发现人不在

于有没有本事，也不在于自己能不能折腾成功，但是一定得

折腾，否则以后不知道自己该干什么。 ”虽然他认为没有什

么是绝对正确的，但他认为要去折腾、去创造是一件有“60%

正确”的事。

贾跃亭：首家上市视频网站缔造者

从 1995 年出任山西垣曲县地方税务局网络技术管理员

到乐视控股集团 CEO，这个襄汾人有着不平凡的人生经历。

过去一年中， 山西陷入官场地震， 拔出萝卜带出泥，不

少山西企业家马失前蹄。 2014 年下半年，贾跃亭深陷广电政

策监管漩涡，对于他和他的传奇乐视，国人的好奇心开始重

新聚焦。

有媒体报道，2002 年，贾跃亭成立了以做基站配套项目

为主的科技公司，并在一年时间内，拿到了联通在山西大半

的业务，赚得盆满钵满。 这点可信度很高。

与李彦宏、陈年一样，贾跃亭停留在山西的痕迹不多，而

是将更多精彩互联网创业留在外面。

乐视 2004 年创建乐视网信息技术（北京）股份有限公司；

2008 年创建乐视电影公司；2010 年国内创业板上市；2012 年

12 月，创建国内首家定位高端葡萄酒消费的电子商务网站网

酒网；2013 年 3 月 19 日领导推出乐视盒子 C1S……乐视似

乎永不停息。

“目前国内团队正在快速推进这些合作， 我这次出国时

间长， 主要是因为下定决心要全力以赴把海外的基础部署

先打扎实，包括战略、组织结构、团队和资源搭建等，等这些

完成之后就该回国了。 ”他曾对媒体表示。 看起来，乐视要在

视频、电视和影视等一系列产业上再布局。

贾跃亭为国内 A 股市场打造了一个互联网视频网站超

级明星。

陈年：落寞的 B2C 执行者

公开资料显示， 陈年，1969 年 4 月出生于山西闻喜。

1997 年参加与创办席殊好书俱乐部， 并出任该俱乐部会员

刊物《好书》第一任主编。 1998 年 6 月受《中国图书商报》之

邀，创办《书评周刊》。 2000 年参与创办卓越网，担任图书事

业部总监。2004 年 2 月担任卓越网执行副总裁。2005 年 4 月

创办我有网。 2007 年 10 月创办 Vancl。

卓越网被亚马逊收购后，陈年功成身退，辞职离开了卓

越网。

一个更大的宏伟目标开始在陈年心中酝酿，2007 年，凡

客诚品出世。 不同于以往的电商模式，这一次，陈年确立了

一种“网店+品牌”的全新模式。

在人们的质疑声中， 陈年在 2011 年将这种模式发挥到

极致。 他两次调整销售目标，从 60 亿到 100 亿，从衬衫到小

件商品，甚至包括拖把。“再见就是美国 IPO 的时候”陈年踌

躇满志。

陈年一手打造的凡客帝国出现危机或许缘于这次搁置

事件，他宣布暂时放弃美国路演，这是一个不好的预示，凡

客诚品库存开始积压。 2014 年，陈年决意搬家，裁员，凡客诚

品开始二次创业。

（本版稿件均由本报记者汪晓东采写）

山西籍互联大佬编年史

短短数年， 互联网带来的变化被

称之为第三次革命， 而山西互联网的

发展似乎遇到瓶颈， 山西究竟与互联

网发达地区的差距有多大？ 问题出自

哪里？ 又该如何发展？ 为此《中国企业

报》记者采访了艾媒咨询 CEO张毅。

《中国企业报》：上世纪 90年代中

国第一封电子邮件发出标志着中国进

入了互联网年代。最近几年，移动互联

网风生水起，但地域发展却仍不均衡。

张毅：总体来说，中国移动互联

网发展的不均衡性已经比 PC 互联

网年代好了很多。广州是中国移动互

联网的发源地。从网民规模、普及度、

创新度等看，广东（广州＋深圳）整体

实力最强。浙江主要围绕阿里巴巴以

及周边服务开展， 相对比较单一，大

部分还停留在线下商贸和生产为主，

移动互联网的创新和应用相对落后

于北上广。

《中国企业报》： 中部六省在互联

网的发展中处于什么位置？

张毅： 中部六省在互联网发展中

的位置总体落后于沿海地区 2—3年，

尤其是互联网创业方面， 相对比较落

后。问题在哪里呢？归纳起来有几个方

面：1 人才缺乏：这个领域非常依赖和

注重人才， 中部 6省在移动互联网的

技术开发、 产品和运营人才方面没有

太多的储备；2、政府管理：市场化程度

不足，行政管理过多，不符合互联网经

济的发展规律；3、信息闭塞：行业交流

非常少，信息闭塞严重。

《中国企业报》： 山西互联网发展

差距很大， 你认为差距主要在哪里？

目前，中部六省尤其是山西在电商发

展中需要破除什么阻碍？ 应该做些什

么？

张毅： 从山西互联网发展状况

看，PC 互联网进程走了一半，直接跳

入移动互联网时代。但是目前移动互

联网的应用方面几乎只是在社交和

新闻信息， 实际转化方面相对落后。

互联网电子商务方面，最大的差距在

于没有领头的电子商务平台，物流配

送不发达，用户使用电商习惯还不成

规模。

《中国企业报》：山西拥有李彦宏、

郭台铭、贾跃亭、陈年等人脉资源，但

他们却没能影响到山西互联网电商快

速发展，其中原因是什么？

张毅：总体来说，山西的互联网氛

围不足，回乡创业的人很孤独，整体意

识相对薄弱， 需要当地政府更多的引

导和努力。此外，政府相关主管部门在

互联网方面的自身培训和参与学习很

重要， 艾媒咨询在全国中西部的市场

调查中发现， 政府部门相关领导的知

识程度会直接与该区域的互联网、电

商水平成正比。

观点

艾媒咨询 CEO张毅：

山西为何未受益于老乡李彦宏们？

山西互联网悲歌：

盛产大佬却走不出行业洼地

不超过 10 年， 强大的互联网便

颠覆了传统经济的格局。 在电商的传

奇扩张中，一些企业和企业家在“互

联网+”时代玩得风生水起。

从百度李彦宏到暴风科技冯鑫，

从乐视网贾跃亭到凡客诚品陈年，他

们或土生土长于山西或源于三晋。

然而，正是在山西，当传统能源

产业发展得让人揪心时，疲软的互联

网行业更让人感到纠结———拥有多

个山西籍互联网大佬资源，却为何陷

入发展洼地？ 山西互联网又该如何破

除发展魔咒？

相隔百米两种创业

“数年前， 我和李彦宏只相隔一

个街口。 ”高霖对晋商文化交流协会

副会长郭志勇说。

高霖，太原南内环某电脑城经销

商。“基于移动、社交、云技术的销售

管理软件。 ”他的微信签名中标示着

此类注脚。

高霖曾在上海、 浙江工作数年，

互联网由弱到强，他体会颇深。 但一

个问题是，当技术、资金、观念逐渐在

互联网发展中占据主导地位时，没有

任何优势的高霖陷入发展瓶颈，他的

生存空间越来越狭窄。

1999 年，李彦宏获得第一笔融资

120 万美元；2000 年， 当李彦宏踌躇

满志在北大的两个小房间忙碌时，高

霖正徘徊于北大附近。

关于李彦宏，高霖回忆，当时信

息相对闭塞，加之这个山西老乡行事

低调，对于百度，他只是在别人嘴里

得到只言片语。 当然，只有 6 名雇员

的百度对高霖来说意味着机遇，有着

丰富互联网从业经历和技术， 他认

为，当时加盟百度有很大把握。

但高霖最终没能走进北大资源

宾馆的两间简陋小屋，他的轨迹没能

和李彦宏相交。“一个是搜索服务刚

刚在国内起步，最主要是观念没有跟

上。 ”高霖这样分析当年与李彦宏失

之交臂。

随后，高霖在山西的发展陷入不

温不火。 回到太原，与在北京不同，他

感受到一个显著的变化是， 观念不

同，山西互联网的发展节奏慢了四五

个节拍。

“云技术在搜索引擎中已得到普

遍应用，它几乎改变了信息产业的格

局， 获得大量信息变得极为简单，尤

其是企业在电子商务的发展，更离不

开云计算。 ”高霖说。

但在云技术的推广中，高霖几次

被拒之门外连他自己也记不清了。 每

次推荐，他需要对客户反复讲解海量

数据管理、云计算平台管理等技术优

势，但多数企业对此表现冷淡。

同一时期，李彦宏的发展却快得

惊人。 百度再次获得风险投资商德丰

杰联合 IDG 投入的 1000 万美元之

后，2002 年百度搜索引擎技术成熟；

2003 年百度流量比上一年增加了 7

倍；2004 年百度品牌得到网民的广泛

认可；2005年百度成功上市……

李彦宏说 ：“投资者有一种信

念。 ”

高霖非常认可这句话。 每每与朋

友聊天时，与李彦宏擦肩而过的经历

让他后悔不已。 高霖认为，学习也是

一种投资。 美国硅谷的经历让李彦宏

拥有先人一步的观念和思路，如果当

时走进北大，或许他会进入李彦宏的

圈子，一念之差，失之千里。

转型电商遭遇冻土

34 岁的山西商人大正终于明白

过来，即使政府扶持，他的 O2C 公司

仍然需要厚实的互联网人气。

大正所在的城市在山西传统经

济时代贡献巨大，可眼下，繁荣的“互

联网+” 时代正欲加速取代萎靡的资

源经济。

事实上，早在数年前大正就已布

局互联网产业，从电脑城小柜台代售

机箱到承揽计算机安装工程。 大正有

一个信念，完成原始积累，互联网要

做的不仅是简单的售卖行为。

他和他的合伙人在快速的“售

罄”中获取了足够多的资金。 按照大

正的想法，互联网超越了以往的任何

一种经济形式， 展现出强大的爆发

力。 2011 年，大正决定正式进入电商

领域。

“在山西， 电商对大多数人来说

只是一个模糊的概念。 ”大正感慨。 这

种缺失的互联网人气接下来充斥在

他的每个创业阶段。

大正首先待解的难题是如何说

服合作伙伴。 但在这个城市中，随处

可见的仍然是最初级的装机和软件

销售业务，电商根本没有形成规模。

合伙人坚持认为，放弃熟悉的实

体销售，转而步入陌生领域，风险很

大。

而这一时期，生于山西闻喜的陈

年于 2007 年创办 VANCL 凡客诚品，

为国内规模最大的互联网服装直销

企业。

尽管现在看来凡客诚品不复当

年，但陈年独创的“精选品种、高折扣

销售、全场库存、快捷配送”还是在短

短四年间快速实现。

“2011 年， 在电商平台化的大潮

下， 陈年的凡客诚品到达高峰发展

期，雇员达 13000余人。 ”大正告诉记

者。 其实，当年，大正的心里正被凡客

诚品的传奇扩张所搅动。

同一时期，北京、浙江等地各个

电商惊艳亮相，赚足人气。 然而山西

电商环境仍是一片冻土。

买断所有人持有的股份，大正终

于与合伙人走到尽头。“像风一般自

由。 ”大正如此形容自己的感受。

“把当时正在赢利的很多卖场关

掉是为什么呢？ ”大正总在回忆。新经

济就要来临，很快传统经营模式会变

得越来越困难，网络经济和电子商务

是不可逆转的发展方向。

现实就是如此骨感。 当大正将目

光投向农村，问题也随之而来。 他认

为，发展农村电商是个“烧钱”的活，

不能“任性”，如果考虑不周全，可能

就会赔了夫人又折兵。

“但眼下农村电商缺乏大物流配

送能力和信息沟通渠道的足够能力，

这就像人身上的任督二脉一样， 如果

这两个通道不畅， 要想练就绝世武功

是不可能的。 ” 大正评价，“到目前为

止，就掌握的情况来说，成型的农村电

商还没有，大多处于刚刚起步阶段。 ”

冷漠才是最大阻碍

大正有着一个政府支持的背景

身份———某电商协会会长。 为推广电

子商务，戴着“官帽”，大正以电商协

会的头衔组织了多次实操。 第一次和

第三次的规模在 500 人以上，第二次

是电子商务实操活动， 人数也在 100

人以上，“这让我有了些许慰藉。 ”大

正感叹。

“以前总是花费大量时间引导政

府官员接受电子商务。 ”大正向记者

回忆，“总体来说我觉得是现在山西

整体在互联网方面的创业创新环境

还比较保守，没有脱离开煤炭经济的

阴影。 在大同有很多官员和民间创业

者还是愿意创新，愿意做事的。 ”

在过去一年中，即使地方政府全

力支持电商创业，仍有很多官员和普

通民众对电子商务不置可否。“这种

冷漠想想都让人感到害怕。 ”这让大

正感到困惑，他们甚至在电子商务对

传统产业冲击下没有丝毫危机感。

此后，大正的创业激情随着这种

不确定因素忽高忽低。“要么不懂业

务， 要么年龄和知识结构偏老化，要

么就是很多年轻的业务干部想做事

情，却没有决定话语权。 ”他连连摇

头。 苦于山西在全国电子商务大创业

的背景下是动起来了，但很多事情落

实到具体实施环节上时却遇到政府

某些官员的不懂行。

乐视网 CEO 贾跃亭在山西的创

业经历似乎能说明些什么。

有媒体曾经报道，2003年之前，贾

跃亭买了一辆 212吉普车。 一个人开

着车，在山西一个县一个县地跑业务。

“在垣曲的几年与太原的一年时

间， 贾跃亭实际上还没有赚到大钱，

真正发家是他到北京之后。 ”有媒体

援引贾跃亭的一位亲戚的话说。

（下转第四版）

王利博制图

能源大省的互联网报告（上）


